

De ministra a candidata

Señor Director:

La ex Ministra del Trabajo y Previsión Social Jeannette Jara, finalmente renunció a la cartera para pasar a ser la candidata presidencial del partido comunista.

Los tiempos le calzaron perfecto, pues logró cerrar con premura la aprobación de la reforma previsional en enero de este año, cuando aún habían muchos puntos a mejorar de la misma. Lo que sí, la reforma previsional fue un balde de agua fría para muchos de sus aliados, como la agrupación No+AFP -que también representa a muchos sindicatos-, quienes sostienen que se fortaleció la capitalización individual, contrario a todo lo ofrecido en campaña presidencial de Gabriel Boric.

En otras palabras, la reforma previsional, no sólo lapidó cualquier intención de volver a un sistema de reparto o de eliminar finalmente a las AFPs y a la capitalización individual, sino que también lapidó la candidatura presidencial de la ex Ministra Jara, pues sus bases no le perdonarán haberlos traicionado en sus principios, y asegurándole una larga vida al sistema de capitalización individual.

Eduardo Jerez Sanhueza

Políticas de Vivienda

Señor Director:

La realidad habitacional en Chile ha experimentado importantes transformaciones, como lo evidencia el último Censo de Población y Vivienda. Este revela desafíos urgentes para las políticas públicas, especialmente, debido al aumento de hogares unipersonales, que pasaron de un 8,3 % en 1992 a un 21,8 % en 2024, la disminución de hogares con hijos menores de 14 años y el incremento de personas mayores.

Según antecedentes entregados por la Fundación Techo-Chile, citados en Emol a partir de datos del INE, ha crecido también el número de hogares unipersonales en campamentos. Esta situación se explica por una combinación de factores estructurales, económicos y sociales. Las personas que viven solas, muchas veces enfrentando empleos precarios, se ven forzadas a priorizar su subsistencia diaria, sin contar con ingresos suficientes para arrendar o comprar una vivienda.

La política habitacional actual privilegia

a familias nucleares o monoparentales con hijos, dejando en desventaja a quienes viven solos, quienes reciben menor puntaje en los procesos de postulación. A esto se suman las barreras que enfrentan los migrantes que viven solos, como el alto costo de los arriendos, la informalidad y la discriminación. También preocupa el aumento de personas mayores que viven solas con pensiones mínimas, sin capacidad de pago para una vivienda formal. Frente a este panorama, surge una pregunta clave: ¿cómo responde la política habitacional a los cambios en la estructura de los hogares? La precariedad habitacional empuja a muchas personas a optar por campamentos, evidenciando la necesidad urgente de adaptar las políticas públicas a las nuevas realidades del país.

*Rosa Villarroel Valdés
Directora carrera Trabajo Social UNAB*

Justicia apolítica

Señor Director:

Ante la histórica decisión del Tribunal Constitucional de destituir a la senadora Isabel Allende, llama la atención la reacción del diputado socialista Daniel Melo, quien afirmó que "la extrema derecha, con votos de representantes del Frente Amplio, debe estar celebrando", añadiendo que fue una decisión injusta. Sumado a lo anterior, destacan las declaraciones de la ministra vocera Aisén Etcheverry, quien señaló que el Ejecutivo "respetaría el fallo"; sin embargo, aseguró que esto marcaba un precedente grave.

Acaso el diputado Melo insinúa que existen jueces que tienen el deber de responder políticamente al sector por el cual fueron nombrados? Que el Tribunal Constitucional decida destituir a una senadora debido al incumplimiento de un artículo de la Constitución (Art. 60, inc. 2º) es un precedente grave? No es acaso cierto que los tribunales deben fallar de manera objetiva y sin tinte político?

*Tomás Ojeda Aravena
Fundación para el Progreso*

Declaraciones de Boric

Señor Director: